
АКТУАЛЬНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ РОССИЙСКОЙ ИНТЕРНЕТ  И 

ПЕЧАТНОЙ ПЕРИОДИКИ 

(26 августа -1 сентября 2017 г.) 

 

ГЛАВА МИНОБРНАУКИ РФ ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА РАССКАЗАЛА О 

БУДУЩЕМ ОБРАЗОВАНИЯ В РОССИИ 

30 августа министр образования и науки РФ Ольга Васильева провела 

традиционное Общероссийское родительское собрание в режиме телемоста. 

Она ответила на вопросы, которые волнуют многих родителей.  

В частности, на собрании поднимался вопрос о сборе денег на ремонт 

школ и покупку дополнительных пособий, пишут "Известия". Глава 

Минобрнауки назвала это недопустимым. 

"Вопрос о поборах нужно решать внутри самой школы. И с 

руководством муниципалитета, который является ее учредителем. Никаких 

поборов быть не должно. Поэтому каждый отдельный случай нужно 

рассматривать в том числе и с правоохранительными органами",  заявила 

Ольга Васильева. 

В Минобрнауки «Известиям» заявили, что денежные поборы с 

родителей нарушают законодательство. В случае принудительного сбора 

средств со стороны работников и администрации школы родители должны 

обратиться с жалобой в территориальный орган управления образованием 

или в правоохранительные органы. 

Зампред комитета по образованию Госдумы, член центрального штаба 

ОНФ Любовь Духанина, в свою очередь, отметила, что в случае 

добровольного сбора средств родителей обязаны ознакомить с порядком 

добровольных взносов и впоследствии предоставить отчет о том, куда эти 

средства были направлены. 

Между тем, по данным Общественной палаты, на «горячую линию» 

которой перед 1 сентября поступили жалобы от родителей. 

Чаще всего учеников просят сдавать деньги на рабочие тетради и 

учебники, охрану, ремонт класса и школы. Собирают средства и на 

озеленение территории, покупку штор, жалюзи, парт и стола для учителя. 

Среди самых экстравагантных просьб - приглашение в школу батюшки, 

покупка подарков для первоклассников и оплата посуды в столовую. 

"Примечательно, что в этом году никто не говорил нам, что их 

заставили купить школьную форму и приобрести компьютеры, программное 

обеспечение", — отметила первый зампред комиссии ОП РФ по развитию 

образования и науки Людмила Дудова. 

Она пояснила, что проблема с поборами в школах  актуальна для 

всех регионов. В ОП поступили жалобы более чем из половины субъектов 

РФ — звонили и из городов-миллионников, и из сел и поселков. Больше 

всего обращений из Краснодарского края (21), Челябинской (11) и Тульской 

(8) областей, а также Крыма (8), Татарстана (7) и Башкортостана (7). За 

полторы недели работы «горячей линии» в ОП РФ обратились более 200 
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человек — это около 25 звонков в день ("О школьных поборах сообщат 

президенту").  

По сравнению с прошлым годом средняя зарплата российских учителей 

увеличилась на 1,2 тысячи рублей до 33,2 тысяч рублей. Такое заявление 

сделала глава Минобрнауки Ольга Васильева на селекторном совещании "О 

готовности системы образования к началу 2017-2018 учебного года", пишет 

"Комсомольская правда". 

"На сегодняшний день заработная плата наших учителей составляет 

33,2 тыс. рублей, в прошлом году - 32 тыс. рублей", - цитирует ее издание. 

Васильева добавила, что средняя ежемесячная зарплата по всем 

уровням образования была увеличена в рамках исполнения указа 

президента России Владимира Путина от 7 мая 2012 года. По словам главы 

ведомства, также в 59 регионах страны наблюдается приток молодых 

преподавателей в 5-10%, а конкурс в педагогические вузы вырос до 6-7 

человек на место ("Глава Минобрнауки: средняя зарплата учителей 

выросла до 33 тыс. рублей"). 

Ранее на круглом столе, где был представлен доработанный проект 

профстандарта педагога, отмечалось, что в него добавились должности 

старшего и ведущего учителей. Иными словами, учителя-методиста и 

учителя-наставника. 

"В новой системе будет очень большая перспектива для молодых. 

Профессиональный рост учителя зависит от базового образования, но 

важно и другое - куда двигаться дальше", - цитирует Ольгу Васильеву 

"Российская газета". По ее словам, в этом году в 55 регионах в школу 

пришли молодые специалисты - их от 5 до 10 процентов. "Надо сделать так, 

чтобы педагоги стремились к повышению квалификации", - считает Ольга 

Васильева. 

Учителям сегодня предлагается новая система карьерного роста 

внутри профессии - можно стать старшим или ведущим учителем. 

В проекте стандарта описывается, что требуется от обычного учителя, 

а что - от старшего или ведущего. Например, если речь идет о проведении 

занятий, то рядовой педагог ведет уроки по единым разработанным планам 

и рабочим программам, старший - по вариативным программам, 

направленным на учет особых образовательных потребностей. А ведущий 

учитель может заниматься в самом сложном классе, где есть ученики, 

которым нужен индивидуальный подход и адаптированные программы. 

Если речь идет о контакте с родителями, то от обычного учителя требуется 

поддержка уважительного взаимодействия, от старшего - создание условий 

для того, чтобы заинтересованные папа и мамы принимали активное 

участие в жизни класса, а от ведущего - активное партнерство с родителями 

("К 2020 году в школах появятся новые должности"). 

Кроме того, глава Минобрнауки заявила, что во всех школах вскоре 

появятся занятия по профессиональной ориентации, передает "Интерфакс".  

https://iz.ru/639768/angelina-galanina-roman-kretcul/op-rf
https://iz.ru/639768/angelina-galanina-roman-kretcul/op-rf
https://www.stav.kp.ru/online/news/2850870/
https://www.stav.kp.ru/online/news/2850870/
https://rg.ru/2017/08/28/k-2020-godu-v-shkolah-poiaviatsia-novye-dolzhnosti.html
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По словам Васильевой, сейчас этот вопрос рассматривается "жестко". 

Решение будет найдено в ближайшее время, сказала министр на 

Общероссийском родительском собрании. 

Васильева также заявила о важности уроков труда, на которых 

школьники учатся слесарному делу и домоводству. Каждая школа вольна 

организовывать программы по предмету так, как считают необходимым 

руководство и родители, отметила она ("Профориентация вернется во 

все школы"). 

Рассказала Ольга Васильева и о том, что все коррекционные школы и 

спецшколы в России продолжают работать в новом учебном году, но из их 

названия исчезнет указание на особенности учащихся. 

"Что касается вашего вопроса о коррекционных школах - ни одна 

школа с момента прошлого года не была закрыта. И с этого года мы убираем 

все названия это будет просто школа. У нас как было 1764 школы, так они и 

остаются", - сказала Васильева на Общероссийском родительском собрании в 

среду, отвечая на вопросы родителей. 

Она добавила, что развитие инклюзивного образования - когда 

"обычные" дети учатся с детьми с особенностями здоровья или развития - не 

подразумевает закрытия коррекционных школ. Васильева подчеркнула, что 

11 тыс. школ в этом учебном году примут детей на инклюзивное обучение 

("Все коррекционные и спецшколы в РФ c 1 сентября станут просто 

школами"). 

В новом учебном году реанимируется школьная медицина, пишет 

"Московский комсомолец". Медкабинеты будет предоставлять школа, а 

медуслуги — профессиональные врачи и сестры. При этом для повышения 

эффективности работы медиков по месту учебы в образовательные 

организации вернут медицинские карты с диагнозами детей. Период их 

отмены, подсчитали чиновники, обернулся ростом смертности 

несовершеннолетних во время занятий физкультурой и спортом. Между тем 

школа, считают они, «должна знать о медицинских проблемах своих детей — 

например, аллергии. Раньше медкарты лежали в кабинетах и при 

необходимости служили основанием для освобождения от прививок или 

включения в группу здоровья. Правда, возможно, сейчас медкарта будет 

носить лишь заявительный характер». 

Менять, притом в сторону резкого сокращения, будут  Федеральный 

перечень учебников, рекомендованных для школы. Сейчас в нем 1376 

наименований, подсчитала Васильева. А должно остаться, по ее убеждению, 

«не больше трех линеек» на параллель, включая учебники базовый и 

углубленный. Изменится и принцип экспертизы школьных учебников: 

последнее слово отныне останется не за академиками РАН и РАО, а за 

чиновниками Минобрнауки. При этом особое внимание, пообещала 

Васильева, будет, в частности, обращаться на «засорение» представленных 

текстов иностранными словечками вроде «паркинг», «шопинг» а возможно, 

даже и «бизнес» ("Министр образования о главной задаче школы: это не 

обучение детей"). 

https://regnum.ru/news/2315517.html
https://regnum.ru/news/2315517.html
http://www.interfax.ru/russia/576950
http://www.interfax.ru/russia/576950
http://www.mk.ru/social/2017/08/31/ministr-obrazovaniya-o-glavnoy-zadache-shkoly-eto-ne-obuchenie-detey.html
http://www.mk.ru/social/2017/08/31/ministr-obrazovaniya-o-glavnoy-zadache-shkoly-eto-ne-obuchenie-detey.html


4 

Министр образования и науки РФ Ольга Васильева во время 

Общероссийского родительского собрания также заявила, что Обязательное 

изучение языков, установленных в субъектах РФ в качестве 

государственного помимо русского, само по себе не нарушает прав 

учащихся, пишет ИА REGNUM. 

«У нас многонациональная, многоконфессиональная страна. Мне 

кажется, что доброжелательность, знание культуры живущего рядом, знание 

языка на бытовом уровне… Мне кажется, это не совсем правильно, если ты 

родился и живёшь на территории Башкирии или Татарстана и не знаешь 

языка», — заявила Васильева. 

Она напомнила, что Конституционный суд РФ уже исследовал вопрос 

об обязательном изучении татарского языка в школах республики и пришёл к 

выводу, что само по себе его изучение не нарушает права каждого на 

свободный выбор языка воспитания и обучения, если оно не препятствует 

сдаче экзаменов и поступлению в вузы. 

В то же время министр образования подчеркнула, что так же, как 

Конституционный суд принимал решение по конкретному случаю, нужно 

рассматривать каждую конкретную ситуацию по этому вопросу и в 

дальнейшем ("Не совсем правильно»: министр образования РФ о 

национальных языках в школе"). 

 

МИНОБРНАУКИ ПРЕДЛАГАЕТ ЗАКРЕПИТЬ ЗА КАЖДЫМ 

УЧЕБНЫМ ЗАВЕДЕНИЕМ ВОИНСКУЮ ЧАСТЬ 

Министерство образования и науки до конца года подготовит и 

направит региональным органам власти и общеобразовательным 

учреждениям методические рекомендации по взаимодействию школ с 

воинскими частями. Предлагается закрепить за каждой школой 

определенную воинскую часть. Институт шефства может стать эффективным 

инструментом военно-патриотического воспитания, считают в Минобрнауки. 

Методические рекомендации министерство готовит во исполнение 

постановления правительства «О государственной программе 

«Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации на 2016–2020 

годы», пишут "Известия". Принятый в декабре 2015 года 

документ предусматривает различные мероприятия по военно-

патриотическому воспитанию учащихся. В том числе — по их подготовке к 

военной службе. Минобрнауки предлагает закреплять за 

школами воинские части и утвердить единый механизм взаимодействия 

между учебными заведениями и военными. Для этого необходимо 

определить единые стандарты шефской работы, подготовить методические 

рекомендации. 

"Для повышения престижа военной службы необходимо усилить связь 

между образовательными организациями и воинскими частями, а также 

развить практику шефства", - отметили в Минобрнауки ("Военных зовут в 

школы"). 

 

https://regnum.ru/news/2315517.html
https://regnum.ru/news/2315517.html
https://iz.ru/639751/pavel-panov/voennye-chasti-pridut-v-shkoly
https://iz.ru/639751/pavel-panov/voennye-chasti-pridut-v-shkoly
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ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИЛИ ТЕНДЕНЦИИ НА ВЫБОРАХ 

ГУБЕРНАТОРОВ 

Фонд развития гражданского общества представил доклад "Выборы 

глав регионов в 2017 году: сценарии кампаний и прогнозы". Основной 

вывод: в 14 из 16 регионов, где 10 сентября пройдут губернаторские 

выборы, голосование станет своего рода референдумом о доверии 

действующей управленческой команде региона. 

Доклад представлен за две недели до единого дня голосования, в нем 

подводятся предварительные итоги электорального обновления 

региональной власти начиная с 2012 года, то есть с момента возвращения 

прямых губернаторских выборов, и даются оценки текущей ситуации, 

пишет "Российская газета". 

Всего за последние пять лет в России прошла 71 кампания по 

выборам глав регионов, из которых "конкурентными были только 10", 

отмечают авторы доклада. По их оценке, "подавляющее большинство 

выборов 2012-2016 годов проходили по "референдумным" сценариям", 

когда у действующего руководителя (дорабатывающего свой срок 

полномочий или в ранге врио) не было сильных конкурентов. 

Таким образом, на современных губернаторских выборах, если 

сравнивать их с 1990-ми и началом 2000-х годов, конкуренции меньше. Но 

это вполне закономерный процесс, ведь с тех пор "существенно изменилась 

не только институциональная среда, но и политические нравы", 

подчеркивают в ФоРГО. К числу причин, по которым борьба за кресло 

губернатора стала слабее, эксперты относят то, что привлекательность этой 

должности "снизилась для бизнесменов и политических рейдеров". 

Определенным барьером для конкуренции служит и муниципальный 

фильтр, признают в ФоРГО. С одной стороны, многие оппозиционеры его 

преодолевали - самостоятельно либо с помощью кандидатов власти. С 

другой стороны, есть примеры, когда кандидаты от оппозиции упирались в 

шлагбаум фильтра. "Муниципальный фильтр нуждается в "реновации", - 

считают в ФоРГО. 

В нынешнем году, по оценкам ФоРГО, большинство кампаний также 

оказались "референдумными". По разным причинам. В одних регионах 

(например, Белгородская область и Мордовия) главы абсолютно 

доминируют в местной политике. В других регионах (например, Пермский 

край, Новгородская, Рязанская и Ярославская области) нет "электоральных 

и ресурсных оппозиционеров или же они предпочли выстраивать 

отношения с будущими главами мирными способами". Конкурентный 

потенциал констатируется в двух регионах - в Карелии и Кировской 

области, где у кандидатов от власти есть серьезные оппоненты. 

При этом в ФоРГО не разделяют мнения ряда политологов о том, что 

референдумный сценарий хуже конкурентного. Выборы должны отражать 

реальную политическую ситуацию в регионе. "Выборы не перестают быть 

выборами, если заранее известно, кого изберет большинство голосующих", 

- говорится в докладе. 
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"Важно, чтобы выборы были открытыми и честными, чтобы сама 

процедура не вызывала ни у кого вопросов и сомнений. Чтобы власть от ее 

источника, которым являются граждане региона, максимально корректно 

была передана ее носителю - в данном случае губернатору. Вот и все. А 

будут ли они конкурентные или референдумные - это не 

квалифицирующий признак, это опция", - говорит "РГ" председатель 

правления ФоРГО Константин Костин ("Голос доверия"). 

Фонд развития гражданского общества  также  проанализировал 

успешность участия партий в выборах глав регионов за последние пять лет.  

В рейтинг вошли все четыре парламентские партии и еще семь малых 

партий, из них наибольшие успехи демонстрировали "Патриоты России", 

"Гражданская платформа" и "Коммунисты России", пишут РИА Новости. 

Эксперты учитывали не только победителей, но и занявших вторые 

и третьи места: за первое место партии присваивали 3 балла, за второе — 2, 

за третье – 1 балл. 

"В итоговую таблицу попали все партии, кандидаты которых хотя бы 

единожды занимали вторые места. Таковых набралось 11. Естественно, 

первые четыре места поделили парламентские партии – ЕР, КПРФ, ЛДПР 

и СР. С пятого по седьмое места расположились "Патриоты России", 

"Гражданская Платформа" и "Коммунисты России", — говорится в докладе. 

Как следует из материалов исследования, "Единая Россия" (ЕР) 

получила 194 балла, КПРФ – 107, ЛДПР – 64, "Справедливая Россия" (СР) – 

28, "Патриоты России" – 6, "Гражданская платформа" – 3, "Коммунисты 

России" – 2 балла. Ниже в рейтинге оказались еще четыре малые партии – 

"Гражданская сила", Партия роста, ПАРНАС, партия "Честно", получившие 

по 2 балла каждая. 

"Следует обратить внимание, что по числу участников выборов глав 

2014–2016 годов, занявших вторые-третьи места и впоследствии 

избранных/переизбранных в ГД, ЛДПР намного обходит КПРФ – 12 против 

5. Понятно, что это связано с тем, что "жириновцы" чаще выдвигают 

на должности глав регионов своих депутатов в Государственной Думе", — 

пояснили в ФоРГО ("В ФоРГО составили рейтинг успешности партий на 

губернаторских выборах"). 

 

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЧИНОВНИКИ ОТВЕТЯТ ЗА "НАКРУТКИ" 

НА ВЫБОРАХ 

Накручивание цифр на выборах чревато уголовным и 

административным наказанием. Об этом региональным чиновникам 

напомнили на совещании в Москве, посвященном единому дню 

голосования, который пройдет 10 сентября. 

"Договорились об обеспечении равных возможностей для всех 

участников избирательных кампаний", - цитирует Памфилову "Российская 

газета". - Никакие показательные цифры не нужны и недопустимы! А тех, 

кто посчитает для себя возможным использовать административное 

давление на избирательные комиссии, ждет уголовная и административная 

https://rg.ru/2017/08/28/politologi-sravnili-gubernatorskie-vybory-s-referendumom-o-doverii.html
https://ria.ru/politics/20170828/1501188890.html
https://ria.ru/politics/20170828/1501188890.html
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ответственность, которая в этом году была усилена", - подчеркнула она и 

выразила надежду, что слова федеральных чиновников "были услышаны, а 

призывы будут реализованы" на местах. 

Особое внимание направлено на 20 регионов, где отрабатываются 

новации, которые будут применяться на выборах президента в марте 2018 

года, добавила глава Центризбиркома. В частности, в этих субъектах 

Федерации будет впервые использована процедура голосования не по 

месту постоянной регистрации без открепительных удостоверений. 

Кроме того, участники совещания договорились об оперативном 

взаимодействии в вопросах материально-технического обеспечения 

избирательных участков, безопасности и доступности помещений для 

голосования для граждан с ограниченными физическими возможностями 

("Цифры без показухи"). 

 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПРОВЕЛ СЕЛЕКТОРНОЕ СОВЕЩАНИЕ О 

ГОТОВНОСТИ РЕГИОНОВ К НОВОМУ УЧЕБНОМУ ГОДУ 

Руководители субъектов федерации несут персональную 

ответственность за состояние школ, их обеспеченность учебниками, 

интернетом и необходимым оборудованием. Об этом председатель 

правительства Дмитрий Медведев заявил во время селекторного совещания о 

готовности системы образования к началу учебного года, пишут "Известия".  

Он призвал сделать всё возможное, чтобы дети из пострадавших от 

чрезвычайных ситуаций регионов с 1 сентября смогли пойти в школы. Этим 

летом в некоторых регионах учебные заведения пострадали в результате 

пожаров и наводнений. В частности, это произошло в Приморском, 

Красноярском, Ставропольском краях, в Якутии, Бурятии, Кабардино-

Балкарии и Ростовской области. 

"Состояние школ — это, безусловно, личная ответственность глав 

регионов. Вы должны внимательно следить, чтобы в них были созданы 

соответствующие условия — с точки зрения удобства, безопасности, 

соблюдения санитарных и противопожарных норм", — сказал Дмитрий 

Медведев. 

По словам премьер-министра, общеобразовательные заведения не 

должны нуждаться в учебниках, компьютерах, высокоскоростном интернете, 

современных спортзалах, столовых, а также в транспорте, в том 

числе школьных автобусах ("Главы регионов персонально ответят за 

состояние школ"). 

Председатель Правительства заявил, что до конца года в России будет 

открыто рекордное число новых школ - 76 объектов откроются к 1 сентября и 

ещё 94 новые школы до конца года, пишет "Парламентская газета". 

«В новых школах смогут учиться порядка 100 тысяч детей. Динамика 

очень неплохая: столько школ, сколько мы построили за последние два года, 

мы не строили никогда», — отметил глава кабмина на совещании о 

подготовке к началу учебного года. 

https://rg.ru/2017/08/31/regionalnye-chinovniki-otvetiat-za-nakrutki-golosov-na-vyborah.html
https://iz.ru/638141/pavel-panov/rukovoditeli-regionov-personalno-otvetiat-za-sostoianie-shkol
https://iz.ru/638141/pavel-panov/rukovoditeli-regionov-personalno-otvetiat-za-sostoianie-shkol
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По словам Медведева, в стране в настоящее время действует 94 тысячи 

образовательных учреждений, в том числе 42 тысячи школ. Премьер 

пообещал, что будет и впредь посещать все подобные строящиеся объекты в 

регионах России. 

«Новые школы не означают, что мы должны забыть о старых, уже 

действующих школах, они требуют не меньшего внимания. Многим зданиям 

нужен текущий и капитальный ремонт, и такая работа будет вестись», — 

подчеркнул председатель Правительства. 

Глава кабмина также сообщил, что число школьников в этом году 

вырастет на 1 млн человек, в том числе первоклассников на 100 тысяч. Всего 

будут учиться в этом году около 30 млн человек. Число детей, которые 

пойдут в детсады вырастет до 7,3 млн детей ("В России до конца года 

откроется рекордное количество новых школ"). 

В некоторых регионах сохраняется задолженность по зарплатам 

учителей, заявил премьер-министр России Дмитрий Медведев, попросив глав 

регионов и министра образования предоставить информацию о том, что 

делается для ее погашения в кратчайшие сроки. 

"Есть еще одна проблема, на которую я хотел обратить внимание, она 

касается заработной платы педагогов. В некоторых регионах с этим есть 

проблемы. Хотел бы услышать и от глав регионов, и от министра о том, что 

делается для того, чтобы погасить задолженность в кратчайшие сроки", — 

цитирует Медведева РИА Новости ("Медведев поручил решить проблему 

задолженности по зарплатам учителей").  

 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ПРОАНАЛИЗИРОВАЛ ИМЕЮЩИЕСЯ 

НАРАБОТКИ ПО ПРОГРАММЕ ПРОДУКТОВЫХ КАРТОЧЕК ДЛЯ 

МАЛОИМУЩИХ 

Сенаторы опасаются, что средства, выделенные на продуктовые 

карточки, помогут не столько нуждающимся людям, сколько торговым 

организациям 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию подготовил рекомендации для правительства по 

программе помощи социально незащищенным слоям населения — так 

называемой программе продуктовых карточек, пишут "Известия".  

В документе отмечено, что до сих пор «не определен вопрос перечня 

социально значимых товаров и торговой наценки на товары, реализуемые по 

продуктовым сертификатам». В рекомендациях подчеркивается, что эти 

вопросы являются главными, поскольку в отдельных торговых организациях 

наценки на некоторые продтовары варьируются от 50 до 300%. 

Минпромторгу рекомендовано определить перечень товаров, на 

которые будет распространяться действие программы, а также дополнить ее 

лучшими практиками программ поддержки населения, которые уже 

реализованы в столице ритейлерами. Осенью состоится совещание в Совете 

Федерации, на котором будут затронуты в том числе и эти вопросы, 

https://www.pnp.ru/politics/v-rossii-do-konca-goda-otkroetsya-rekordnoe-kolichestvo-novykh-shkol.html
https://www.pnp.ru/politics/v-rossii-do-konca-goda-otkroetsya-rekordnoe-kolichestvo-novykh-shkol.html
https://ria.ru/economy/20170828/1501220216.html
https://ria.ru/economy/20170828/1501220216.html
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рассказала «Известиям» замглавы комитета СФ по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Ирина Гехт. 

Парламентарии предлагают создать несколько списков товаров для 

разных регионов, а также скорректировать их в зависимости от места 

проживания — «сельское население не следует обеспечивать картошкой и 

морковкой». В списки предлагается включить следующие базовые продукты: 

молочные, мясные, хлебобулочные изделия, крупы, фрукты и овощи. 

"Важно, чтобы люди получали на продуктовые карточки деньги, 

которые будут потрачены на продукты питания, а не просто станут 

прибылью торговой компании", - подчеркнула Ирина Гехт, говоря о 

торговых наценках. 

Например, для плодоовощной продукции, по ее словам, этот 

показатель иногда достигает 200%. По мнению замглавы комитета СФ, 

максимальная наценка для товаров, доступных по продуктовым карточкам, 

должна составлять 10–30%. 

Председатель президиума Ассоциации компаний розничной торговли 

(АКОРТ) Илья Ломакин-Румянцев отметил, что вошедшие в перечень 

продукты должны помочь гражданам соответствующих групп сформировать 

необходимый рацион. 

"Насчет наценок не очень понимаю — покупателю важны конечные 

цены, а не их структура. Их принудительное ограничение обычно ведет к 

дефициту. Надо предусмотреть рыночные механизмы недопущения 

необоснованного роста цен на эти товары. Прежде всего, честная 

конкуренция производителей и торговых организаций разных форматов", —

 подчеркнул эксперт. 

По его словам, наценки на товары, которые могут войти в перечень, на 

порядок ниже указанных в документе Совета Федерации значений 

("Сенаторы призвали ограничить наценки для малоимущих"). 

 

ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ СНИЖЕНИЕ РОЖДАЕМОСТИ В 

РОССИИ И-ЗА ЭКОНОМИЧЕСКИХ ФАКТОРОВ 

Население России снова сокращается, и это принято объяснять 

последствиями низкой рождаемости в 1990-е годы — нынешнее поколение 

потенциальных родителей получилось довольно малочисленным. Но, 

похоже, экономический кризис серьезно усилил этот демографический тренд, 

пишет "Коммерсант". 

Если в каком российском регионе и наблюдается сейчас 

демографический взрыв, так это в Чукотском автономном округе: в июне 

2017 года там появилось на свет на 30,8% жителей больше, чем годом 

раньше, причем в целом за первое полугодие здесь также наблюдается рост 

рождаемости, хотя и более скромный — 7,4%. 

К сожалению, 25 дополнительных рождений за полгода (в том числе 16 

в июне), которые обеспечили Чукотке эти рекордные показатели, не могут 

перекрыть сокращение (более чем на 107 тыс.— с 928,4 тыс. до 821 тыс.) 

количества новорожденных на всей остальной территории страны. 

https://iz.ru/639258/evgeniia-pertceva/sovet-federatcii-otcenil-produktovye-kartochki
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Какие-то регионы отвечают этому тренду в меньшей степени (в Тыве и 

Чечне падение на 3,8% и 5,1% год к году соответственно), какие-то — в 

большей (в Чувашии и Калмыкии — 17,6% и 17,2%). Но в абсолютном 

большинстве регионов падение оказалось двузначным и в целом результат 

вышел удручающим, причем пока в статистике нет даже намека на 

восстановление: за полугодие рождений стало меньше на 11,6%, в том числе 

на 14,5% в июне. 

Аналогично на 11% снизился коэффициент рождаемости, 

рассчитываемый как число рождений на 1 тыс. жителей: с 12,7 в первом 

полугодии 2016 года до 11,3 — в первом полугодии 2017-го. Закономерным 

результатом подобной динамики является естественная убыль населения: за 

шесть месяцев — на 119 тыс. Небольшое снижение количества смертей (на 

2,1% по итогам первого полугодия 2017-го) не может компенсировать столь 

серьезного падения числа рождений. 

Демографы склонны объяснять сокращение числа новорожденных 

исключительно фундаментальными причинами — особенностями 

половозрастной структуры населения, точнее — малочисленностью 

поколений женщин на пике репродуктивных возрастов, что, в свою очередь, 

объясняется последствиями Второй мировой войны. Детей в войну 

рождалось мало, и когда они выросли, у них детей родилось меньше, чем у 

предыдущего поколения, и далее по циклу. 

Однако очевидно, что количество новорожденных зависит не только от 

численности населения репродуктивного возраста, оно зависит еще и от 

готовности граждан заводить детей. 

Дело не только в росте уровня окончательной бездетности, который 

растет при выборе женщинами «карьерного» сценария и, по прогнозам 

РАНХиГС, потенциально может достичь 15% (вместо прежних 6–8%). 

Строго говоря, связь между этим показателем и количеством детей в 

поколении не является однозначной: если одновременно будет расти число 

многодетных семей, это компенсирует распространение окончательной 

бездетности. Еще одна проблема состоит в том, что на готовность россиян 

заводить детей могла повлиять текущая экономическая ситуация. Хотя 

демографы эту версию пока и не поддерживают. 

«Текущая экономическая стагнация не сказалась на репродуктивном 

поведении населения,— утверждала, в частности, Алла Макаренцева в 

июльском обзоре.— Стабильность рождаемости достигается за счет 

городского населения, тогда как среди жителей сельской местности (около 

30% населения России) рождаемость в последние три года несколько 

снизилась». На селе, по данным Росстата, коэффициент рождаемости 

снизился с 14,4 в 2014 году до 12,2 в 2016-м, в городах — вырос с 12,9 до 

13,1. 

Сопоставление демографической статистики с данными социологии 

тем не менее позволяет предполагать совершенно иной ответ на вопрос о 

влиянии экономической ситуации на число рождений. 
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«Если мы посмотрим на данные Росстата о потребительской 

уверенности, мы можем совершенно спокойно, не занимаясь спекуляциями, 

говорить, что снижение оценок текущей экономической ситуации и ее 

перспектив отразилось на числе рождений»,— убежден гендиректор 

компании «Дымшиц и партнеры» Михаил Дымшиц. 

«Влияние фундаментальных факторов на число рождений, безусловно, 

есть,— отмечает Михаил Дымшиц.— Но последствия падения рождаемости 

в какой-то период всегда выглядят во времени гораздо более плавно, чем 

первопричины. Поэтому резкое падение показателей год к году почти на 

12%, происшедшее главным образом всего за четыре месяца, нельзя 

объяснить только фундаментальными факторами. Я думаю, примерно 2% из 

этих 12% — это фактор фундаментальный, а 10% — факторы экономические, 

ситуативные» ("Мамы из ямы"). 

Между тем, социологи Левада-центра пришли к выводу, что 

большинство россиян считает самыми острыми проблемами страны рост цен 

(77%), бедность/обнищание большинства населения (49%) и рост 

безработицы (43%), сообщил "Интерфакс". 

Еще 38% респондентов обеспокоены кризисом в экономике, плохим 

состоянием промышленности и сельского хозяйства, 27% - обесцениваем 

рубля, 26% - резким расслоением на богатых и бедных, несправедливым 

распределением доходов. 

В десятку самых важных проблем страны россияне также включили 

коррупцию (24%), кризис морали, культуры, нравственности (16%), 

недоступность многих видов медицинского обслуживания (15%), рост 

наркомании и недоступность образования (по 14%). 

Кроме того, респондентов беспокоят санкции стран Запада против РФ и 

наплыв приезжих, мигрантов (по 12%), произвол чиновников и слабость 

государственной власти (по 9%). По 8% россиян встревожены ростом числа 

уголовных преступлений и ростом национализма, ухудшением 

межнациональных отношений. 

Грубость, жестокость работников полиции, а также невозможность 

добиться правды в суде включили в рейтинг самых острых проблем РФ по 

5% респондентов. Ограничение гражданских прав, демократических свобод 

внесли в этот список 3% участников опроса, проведенного 19-24 февраля 

среди 1600 человек в 137 населенных пунктах 48 регионов РФ ("Самыми 

острыми проблемами россияне назвали бедность и безработицу"). 

 

МЕДВЕДЕВ: РОССИЙСКИЙ БЮДЖЕТ ДОЛЖЕН БЫТЬ 

СБАЛАНСИРОВАННЫМ 

Российский бюджет должен быть сбалансированным, чтобы выполнять 

социальные обязательства вне зависимости от цен на нефть, заявил премьер-

министр РФ Дмитрий Медведев. 

"Бюджет должен быть сбалансирован. Это позволяет финансировать 

социальные обязательства: зарплаты, стипендии, пенсии, пособия должны 

быть гарантированы бюджетными ресурсами, что бы ни происходило 

https://www.kommersant.ru/doc/3392252
http://www.interfax.ru/business/500623
http://www.interfax.ru/business/500623
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с ценами на нефть, хотя там есть, конечно, разные предположения", — сказал 

Медведев на совещании в правительстве по бюджету, пишут РИА Новости. 

Премьер-министр призвал членов правительства при формировании 

бюджета придерживаться сдержанной и аккуратной политики. 

"Факторов неопределенности действительно хватает. Нужно спокойно, 

без завышенных ожиданий их учитывать. И внутренние проблемы, конечно, 

существуют, и внешние, которых не стало меньше. В таких условиях такая 

сдержанная, аккуратная бюджетная политика - это, наверное, оптимальный 

вариант для того, чтобы сохранить уровень государственного долга 

на приемлемом уровне, обеспечить устойчивость и сбалансированность всей 

финансовой системы", - отметил премьер. 

По словам Медведева, целевые ориентиры бюджета остаются 

прежними: инфляция на уровне 4%, постепенное снижение дефицита, 

сбалансированность. Также глава кабмина отметил, что начиная с 2018 года 

будет применяться новое бюджетное правило, согласно которому 

дополнительные нефтегазовые доходы, полученные от цены нефти выше 

установленной планки, будут направляться не на расходы, а в резервы. 

Базовая цена на нефть марки Urals устанавливается на уровне 40 долларов 

за баррель в ценах 2017 года и подлежит ежегодной индексации на 2% 

начиная с 2018 года ("Медведев призвал балансировать бюджет и 

снижать зависимость от цен на нефть"). 

"Российская газета" отмечает, что по оценке премьера, "в последние 

годы, несмотря на множество негативных факторов, мы к бюджетной 

стабильности привыкли и воспринимаем ее как само собой 

разумеющуюся". "Прежде всего, это наша с вами совместная работа и 

результат жесткой бюджетной политики, которую правительство 

проводило все эти годы, хотя это было непросто", - уверен Медведев. 

Важно, что основной финансовый документ должен позволять 

уверенно финансировать социальные обязательства государства.  

"Зарплаты, стипендии, пенсии, пособия, должны быть гарантированы 

бюджетными ресурсами, что бы ни происходило с ценами на нефть", - 

подчеркнул Дмитрий Медведев ("Медведев назвал ориентиры нового 

бюджета"). 

 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПОТРЕБОВАЛ ЗАПРЕТИТЬ В РОССИИ 

ПОРОШКОВЫЙ АЛКОГОЛЬ 

Порошкообразная спиртосодержащая продукция будет запрещена в 

нашей стране - речь идет как о производстве, так и об обороте. "Нечего им 

тут делать!" - заявил глава правительства Дмитрий Медведев на заседании 

правительства, говоря о торговцах порошкового алкоголя, пишет 

"Российская газета". 

Законопроект о запрете для продавцов "сухого зелья" получил 

одобрение членов правительства. Проблема назрела, считает Медведев. 

Порошковый продукт при добавлении к нему воды в определенной 

пропорции преобразуется в алкогольный напиток. Такой суррогат получил 

https://ria.ru/economy/20170831/1501475612.html
https://ria.ru/economy/20170831/1501475612.html
https://rg.ru/2017/08/31/medvedev-nazval-orientiry-novogo-biudzheta.html
https://rg.ru/2017/08/31/medvedev-nazval-orientiry-novogo-biudzheta.html
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распространение в мире. Но экономия оказалась опасной. "Такая продукция 

потенциально опасна для здоровья человека, грозит отравлением, 

повреждением внутренних органов", - привел оценку медиков премьер. 

По его словам, производители порошкового алкоголя пытались 

продавать его в странах ЕС и в США, но практически везде власти 

запретили торговлю этой продукцией. Тогда продавцы сухого алкоголя 

попытались проникнуть на наш рынок. "Конечно, они готовы 

экспортировать эту продукцию в Россию. Наша страна должна быть 

защищена от подобной экспансии. Нечего им тут делать!" - отрезал 

Дмитрий Медведев. Под запрет попадет пищевая или непищевая продукция 

в виде сухого вещества, предназначенная для получения продукции в 

жидком виде, содержащей в своем составе этиловый спирт ("Пора 

понизить градус"). 

В настоящее время разработаны два законопроекта, которые касаются 

регулирования алкогольного рынка. "Один из них запрещает производство 

и продажу в нашей стране так называемого порошкового алкоголя, второй — 

устанавливает серьезные штрафы за нарушение этого запрета в рамках 

Кодекса об административных правонарушениях. Это связано с тем, что эта 

порошковая продукция потенциально исключительно опасна для здоровья. 

Она грозит и отравлениями, повреждениями внутренних органов", — 

цитирует Медведева РИА Новости. 

Проектом закона, разработанным Роспотребнадзором и одобренном 

комиссией правительства России по законопроектной деятельности, 

в частности, предлагается внести изменения в закон о госрегулировании 

производства и оборота этилового спирта, дополнив его понятием 

"спиртосодержащая продукция в сухом виде", а также установить запрет 

на производство и оборот данной продукции. 

Документ предполагает ввести административные штрафы 

за указанные нарушения в размере от 200 до 500 тысяч рублей 

для юридических лиц, от 20 до 50 тысяч — для должностных лиц и от пяти 

до 20 тысяч рублей — для обыкновенных граждан ("Россия защитит себя 

от импорта порошкового алкоголя, заявил Медведев"). 

https://rg.ru/2017/08/31/medvedev-potreboval-zapretit-v-rossii-poroshkovyj-alkogol.html
https://rg.ru/2017/08/31/medvedev-potreboval-zapretit-v-rossii-poroshkovyj-alkogol.html
https://ria.ru/economy/20170831/1501461544.html
https://ria.ru/economy/20170831/1501461544.html

